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全运会女子七人制橄榄球决赛，北京队队消消极极比比赛0：71溃败山东

何何苦苦要要当当逃逃兵兵
本报记者 李志刚 胡建明
9月3日发自沈阳

这是一幕极其罕见的场景。
全运会女子七人制橄榄球决

赛，本该是一场冲撞激烈的高强
度对抗，但北京女队在下半场比
赛中，在大比分落后的情况下却
放弃了抵抗，全体队员围成一圈
站在场地的中线附近一动不动。
任由山东女队连续得分，最终打
出了一场71：0的惊人比分。

现场到底发生了什么？事实
上双方上半场前5分钟互有攻守，
均没有获得有效进攻机会，在场
面上北京队一度还占上风。得到
喘息机会后，山东队的刘阳晃开
防守，随即一路飞奔达阵得分，山

东队以5：0领先。此后北京队防守
动作过大，一名队员被罚出场外
两分钟。山东队又完成了两次达
阵，将分差扩大到15：0。

随后裁判的几次判罚引起北
京队不满，北京队教练员姜旭明
在教练席大喊：“我们要求换裁
判，换裁判才能继续比赛！”场下
北京队助威团也高喊“换裁判”，
一名身着北京队队服的中年男
子，在场边向队员传达了一些信
息，在裁判鸣笛示意开球后，北京
队场上队员在最后7分多钟的时
间内，全体围成一圈站在场地的
中线附近，一动不动，不再防守。
山东队面对无人防守的局面，并
没有停止进攻，而是不断扩大比
分优势，最终以71：0的大比分获

得冠军。
当值主裁、西

班牙人艾尼格吹响
终场哨，北京队立刻
退场，没有跟山东队握
手，也没有礼节性地答谢
球迷。承接本次比赛的是沈
阳农业大学，这是一所有着
悠久橄榄球传统的学校，看
台很多球迷对于北京队的
消极比赛及赛后表现极为
不满，一时间嘘声四起。面
对众多记者的采访要求，
北京队主教练郑红军一言
不发，当一位北京记者询
问“是否会申诉”时，郑红
军反问：“裁判判罚不公，
申诉有什么用？”

其实谁也
不想这样

本报记者 胡建明 李志刚
9月3日发自沈阳

在赛场上闹得不可开交的北
京、山东两队，其实有着千丝万缕的
关系。

张栋，山东济南人，是前中国橄
榄球国家队队员，如今在济南市体
育局担任橄榄球教练。此次他特意
带着一帮小队员到沈阳观摩比赛，
却没想到看到了这样的一幕。

张栋说，在赛场上“消极比赛”
的北京女队，不少队员是山东人。

“聊一聊，大家就拉到一起了，都是
一家人，北京女队跟山东女队，相互
之间熟得不能再熟了。”

虽然身为山东人，但在张栋看
来，无论是北京队还是山东队都让
他感到分外亲切。作为这批队员的

“前辈”，事发之后，他赶紧给小师妹
打电话进行沟通。据他了解，北京女
队有些队员对于外界的批评倍感压
力，聚在一个房间里抱头痛哭，有些
人甚至说出“就此退役，不玩了”之
类的话。

张栋一再苦劝：“你们都有机会
参加2016奥运会，怎么能因为这次
挫折就此放弃？”

回忆自己当年的情景，张栋满
怀感慨。2000年，张栋进入中国橄榄
球的“黄埔军校”中国农大学习，并
入选橄榄球国家队。当时橄榄球未
进入奥运会，得不到重视。“每月四
百块补助，有时吃不上晚饭，连训练
的草地都没有，我们都熬过来了。如
今橄榄球进了奥运，好时候来了，打
橄榄球的人谁想给这个项目抹黑？”

既然如此，为何会生出这样的
变故？张栋认为，这跟双方对裁判的
判罚理解、接受能力不同有关，“北
京队的队员绝大部分是国家队的队
员，打国际比赛的机会非常多，可以
说一年70%至80%的比赛都是国际
比赛。在国际赛场上，裁判的判罚尺
度比较灵活，但在这届全运会上，尽
管请了外籍裁判，但对身体接触、动
作运用判得比较紧，就是说，有些动
作，北京队可能认为自己没犯规，但
裁判就是判了，北京队应该学会调
整自己才是。”

“不管怎么说，消极比赛是不对
的，但她们的道路还很长，里约热内
卢奥运会，还要靠她们去闯。应该给
人家一个改正错误、重新向前的机
会。”

作为北京队的对手，山东橄榄
球队有关人士表示：“北京队应该尊
重我们的付出。我们的一切，都是辛
苦训练得来的。”

本报记者 李志刚 胡建明
9月3日发自沈阳

消极比赛的闹剧，并没有随
着终场哨声而结束。

颁奖典礼上，当山东队登台
时，北京队便欲集体离去，她们的
这一举动被组委会工作人员制

止，但北京队还是没有参加最后
的合影留念仪式。

对北京队不满的，不仅是现
场观众，江苏女队的外籍教练阿
达姆就在现场质问北京队教练
组：“裁判的判罚没有不公之处，
你们为什么要这样？我很不理
解。”此时，北京队一名外教让阿
达姆“少管闲事”，言语之中触怒
了阿达姆。盛怒之下的阿达姆，要
找北京队这名外教“单挑”，幸亏在
场的多名江苏队教练、工作人员极
力阻挡，事态才没有进一步恶化。

比赛结束三个小时后，十二
运橄榄球项目竞赛委员会发布声
明，官方认定北京队的行为属于

“消极比赛”。这份声明同时强调，

“经裁判委员会和仲裁
委员会反复观看比赛录
像，由西班牙主裁判执
裁本场比赛的判罚是
公正和准确的。”

同时，仲裁委员会
对北京队作出处罚，取
消其体育道德风尚奖
的评选资格。

３日夜，参加全运
会的北京市体育代表
团和北京女子橄榄球
队，就当天下午出现的
消极比赛行为发表了致
歉信，向关心体育事业
的社会各界表示深深的
歉意。

压压力力之之下下北北京京队队道道歉歉

李康宁

橄榄球赛场上出现的罢赛
事件，既出乎人们的意料，又在
重蹈着某种覆辙。存留于中国
体育背阴面的，那些根深蒂固
的傲慢与偏见，让这样一个朝
气蓬勃的游戏，展现出暮气沉
沉的积习。

不管从哪个角度看，橄榄
球都不算是一种优雅的运动。

在如花的年龄，北京队这些姑
娘卸下红妆，在严寒酷暑中摸
爬滚打，着实需要莫大的勇气
与毅力。但无论她们的筋骨与
心灵如何强健，都很难承受住
这种千夫所指的批评。

诚然，她们这次罢赛的行
为将给这个新生项目带来很大
的消极影响，让很多通过直播
看到这一幕的观众，从此失去
对这个项目的兴趣。但往深一

点探究，这种行为的背后，暴露
出的绝非只是这几名运动员的
问题，也不仅仅是北京队个别
教练员和领导的问题——— 事实
上，对“游戏规则”的漠视，在当
下很多人的心态中都或多或少
地存在。

因为质疑裁判判罚不公，
便用消极比赛的办法去对抗，
看上去，北京队是在以“死谏”
的方式去挑战权威，争取自身

的权利。其实这种行为本身，是
一种典型的非理性做法，是在

“维护规则”的名义下，对规则
的粗暴践踏。无论比赛判罚有
没有争议，只要在赛场上一分
钟，就应该尊重裁判、对手以及
观众，这是体育竞技中不容违
背的基本游戏规则。这条“游戏
规则”，应该高于任何一项具体
的竞赛规则，因为它更多地与
道德、人性和精神有关。

当今时代，社会逐渐走向理
性。我们对于体育的理解，也正
在越来越深刻。我们虽然乐于把
体育称作一场“游戏”，但往往却
将其演绎成了一场充满着戾气
的“战争”。要想让体育回归“游
戏”的本质，必须忠实地遵循所有
的规则，不逾矩不越界，才能使参
赛各方有序竞争各得其所。

在社会的其他层面，道理
也是一样的。

没没有有““规规则则””，，哪哪来来的的““游游戏戏””

北京队队员为橄榄球付出了很多，但这一刻她们却伤害了这项运动。 本报记者 王鸿光 摄
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